

Et si le Grand Genève avait sa propre monnaie?

INITIATIVE Payer avec autre chose que des euros ou des francs, ça existe déjà en Bavière, en Suisse ou à Toulouse. En septembre, la création d'une monnaie d'échange régionale à Genève, Vaud et la France voisine va franchir une étape décisive.

Elisabeth Eckert

elisabeth.eckert@lematindimanche.ch

En Suisse alémanique, les PME connaissent le WIR comme le loup blanc, puisqu'une entreprise sur cinq utilise cette drôle de monnaie complémentaire au franc suisse, créée en 1934, en pleine crise économique mondiale, pour protéger ses membres des restrictions de crédits imposées, alors, par les banques commerciales ou pour contrer les hausses de taux d'intérêt insupportables. Aujourd'hui, quelque 60 000 PME, très principalement en Suisse alémanique, paient leurs factures soit en WIR (diminutif de *Wirtschaft* et pronom «nous» en allemand), en francs suisses ou avec les deux.

Depuis lors, la Bavière ou le Grand-Toulouse ont copié ce système complémentaire à la monnaie officielle, le Land allemand en créant le Chiemgauer, le second en lançant, en 2011, le SOL-Violette. Et si le WIR suisse avait prioritairement une mission de réduit national, rémissant des entreprises helvétiques désireuses de pouvoir continuer à faire des affaires entre elles, le Chiemgauer ou le SOL-Violette y ont rajouté une vertu éthique: l'argent doit circuler et l'argent doit financer des projets socialement utiles, qui ne seraient pas éligibles selon les critères d'une grande banque.

Alors pourquoi pas chez nous? Entre Genève, Vaud et la France voisine, un groupe de quelque 70 acteurs écono-



Eva Zaki: «Une monnaie complémentaire n'est pas une fausse monnaie ou, comme on le voit actuellement, un havre pour le blanchiment. Tout est transparent.» *Thierry Furet*

miques, universitaires et politiques s'est constitué en 2011 pour que la région dispose, elle aussi, de sa monnaie. Eva Zaki, conseillère financière et l'une des initiatrices du projet, en explique la raison: «La région francovaldo-genevoise devient une réalité. Une région intégrée qui a besoin d'infrastructures communautaires, comme des crèches, des infrastructures sportives ou culturelles, des routes ou des écoles. Or le Grand-Genève est, sur le plan monétaire, coupé en deux, entre le franc suisse et l'euro, et coupé en trois sur le plan administratif. Une monnaie complémentaire et commune permettrait de favoriser ces investissements.»

Cinq acteurs majeurs

En clair, cette nouvelle monnaie veut réunir cinq acteurs majeurs, les entreprises, les commerçants, une banque, des particuliers et enfin et surtout les collectivités publiques. Fin mai, la

Chambre de l'Economie sociale et solidaire (ESS), qui regroupe à Genève 250 entreprises, a voté à l'unanimité sa participation à la construction de cette monnaie qui ne porte pas encore de nom.

Pour Eva Zaki, «c'est un pari qui repose sur la volonté et la confiance.» La foi dans une finance alternative. Concrètement, tous les acteurs qui le voudront pourront intégrer la coopération. En adoptant la nouvelle monnaie pour leurs échanges locaux, ils alimenteront un fonds (en euros et en francs) qui sera déposé dans une banque partenaire et mis à disposition des projets de la communauté de paiement. La nouvelle monnaie pourrait être «fondante», c'est-à-dire qu'elle perdrait de sa valeur périodiquement, afin que ses utilisateurs ne songent pas à la thésauriser ou à la placer dans des buts spéculatifs. Le 28 septembre prochain, la monnaie du Grand-Genève pourrait être enfantée. »

Sien du p

CENOLOG

sont de m
nombreu
en conco
la patrie
l'associat
une des d
Parce que l
eux, ils son
çois Muris
président e
tion Vinea
voyage de f
concours p
qui a lieu
«Ces dern
gnons no
d'échantill
qui est la
coup de no
entier ont
référence»
quier qui a
Beaune, qu
mondial du
tie près des
jour sur les
la logistiqu

Inquiétu

L'an dern
21 pays, la
qu'une cit
peu. Mais
mieux la ré
dentelé et
te-d'Or ne
les trois de
maigres. P
la publicité
dus ou sûr
des vins bo
grands crus
la renomm
explique F
quelque so
répondu p
tion de Vin
d'inquiétu
ment envie
pétition av
Monde», c